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全球華商共建創新科技時代

文／呂暢能、羅悅軒
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世界華商高峰會現場：開創良好營商環境
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世界華商高峰會在澳門舉行，全球華商以「新時

代、新趨勢」為題，探討在中美貿易戰壓力下，以

創新科技開拓商機。粵港澳大灣區與港珠澳大橋的

建設是歷史機遇，也讓海內外華商有更緊密的經貿

交流。

金秋十月，第十五屆世界華商高峰會如約而至。十

月十八日至二十日，來自全球三十八個國家及地

區、逾一千五百位華商社團代表齊聚澳門威尼斯人

度假村，共襄盛舉。這次高峰會以「新時代‧新趨

勢」為題，探討全球華商應如何革新，適應日新月

異的科技，在創新科技的時代尋找商機。又圍繞即

將出台的「粵港澳大灣區發展規劃綱要」，以及

「港珠澳大橋」，兩項主要的基建，如何影響大灣

區未來發展等專題，探討「粵港澳大灣區」的重大

發展機遇，也借此良機，增進海內外華商更緊密的

經貿交流，共同為大灣區發展集思廣益。同場也頒

發了由亞洲週刊以及世界華商組織聯盟主辦的「二

零一八世界傑出青年華商」獎項。

世界華商高峰會由世界華商組織聯盟主辦，澳門貿

易投資促進局、澳門特別行政區政府經濟局為合作

機構，並由中國國際貿易促進委會員、台灣商業總

會、鳳凰衛視、亞洲週刊和國際經濟交流協會作為

協辦機構。世界華商高峰會二零零四年首度在澳門

召開，歷經十五屆、以「相容兩岸，廣納四海」為

原則及精神，成為海內外華商每年一度的重要交流

發展平台。澳門特別行政區行政長官崔世安在致送

的歡迎辭中提到，世界華商高峰會是匯聚世界華僑

華商力量的平台，可在促進民心相通、貿易融通等

多方面發揮更大的作用，成效進一步彰顯；高峰會
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也能為華僑華商交流搭建平台，更能為澳門把握現

在，面向未來提供寶貴意見。

高峰會由鳳凰衛視主持人陳淑琬主持，主禮嘉賓及

主要嘉賓進場後，澳門培正中學管弦樂團及歌詠隊

演唱《華商頌》，標示著高峰會正式開始。澳門特

別行政區經濟財政司司長梁維特以「行政長官代

表」身份蒞臨高峰會主禮並致辭。梁維特表示，華

商作為國際上一支重要的經濟力量，在中國改革開

放四十年發展進程中，發揮了舉足輕重的作用，也

做出了不可磨滅的貢獻。中國發展正步入新時期，

澳門也正迎來一帶一路和粵港澳大灣區建設新機

遇。長久以來，澳門歸僑僑眷都是澳門社會的重要

組成部分，希望華商能結合歸僑僑眷的資源優勢，

利用澳門精準聯繫中國大陸與葡語系、歐盟、東盟

等國家的優勢，共同服務國家所需，發揮澳門所

長，攜手打造國際一流灣區和世界級城市群，共同

迎接新時代，把握新機遇。

大會召集人、世界華商組織聯盟執行主席丁楷恩致

辭時表示，經由人工智能（AI）快速發展帶來的產

業變革，第四次工業革命已經到來。隨著這個新時

代的發展，無論在哪個領域，所要面對的都是創

新、革新，在大陸與台灣的諸多高校中，可以見到

很多教授帶領研究生研發新產品，這種產學合作的

方式應該推廣，讓它們步入市場化、國際化。同

時，他也希望近期內在澳門鄰近地區落實已經籌建

兩年的世界華商國際營運中心計劃，藉此更有效團

結海內外華商力量，讓華商更踏實的立足於大灣

區。

中國國際貿易促進委員會副會長張慎峰在致辭時表

示，作為中國最大的貿易投資促進機構，貿促會長
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期以來高度重視與海外華商的交流合作，願與廣大

華商一道，充分發揮海外華商與駐在國的橋樑作

用，促進中國與各國的經貿往來。

台灣商業總會理事長賴正鎰在致辭時表示，現在最

為廣泛運用的「互聯網+」，就是運用循環經濟、大

數據、共享經濟、人工智慧、區塊鏈等新興科技平

台與創新經營理念，為工商業產業與經營，創造了

更有效率的產值，也會加速激勵高科技產業與商業

服務業的互動合作，再創高峰。

轉向非美國市場

亞洲週刊總編輯邱立本致辭時向華商提出，在中美

貿易戰的壓力下，華商要著重ABC的發展，即人工

智能（Arti�cial intelligence）、區塊鏈

（Blockchain)和雲計算（Cloud computing），要

了解ABC將會創造一個新的生態圈。在中美爭霸走

向持久戰的大氣候下，華商要關注「非美國系統」

的市場，如有「非洲之王」美譽的中國手機品牌

「傳音」（Tecno），製作出以黑人為主要服務對象

的手機攝影功能，拍攝黑人是特別清楚漂亮，因而

稱霸非洲。此外，中國手機品牌小米在印度設廠，

也是因地制宜，創造出巨大利潤。

同時，華商要重視中國的「鄉村振興戰略」，要往

廣大的農村與三四線城市發展創造更多的內需，讓

當前很多的企業找到新的發展空間。

邱立本還指出，在傳統的行業中，也要不斷探索創

新的管理方式，如火鍋連鎖店「海底撈」在香港成

功上市的經驗就是採取創新的管理方法，強調師父

教徒弟的「連坐制」，徒弟在餐館的表現與師父是

連在一起的，公司發給員工的獎金有一部分是直接
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給員工的父母，使得整個家族都與有榮焉，讓員工

士氣高昂。

高峰會的主題演講，邀請到香港恒生管理學院院長

何順文，以及中山大學教授陳瑞蓮出席演講。何順

文的講題是「企業的社會責任新趨勢，為利益相關

者創造價值」，他提到：「管理一間企業，最重要

是什麼？這是一個很大的問號，除了賺錢，作為企

業管理者要負上的責任，是商學長期思考的題

目。」

現在全世界的企業管治方法都在改變，並不是單單

看成本、價錢和盈利。但是，何順文認為，現在很

多企業仍然非常短視，只著重「賺到盡」。每一個

企業在經濟不好時，都很容易會出錯，做出不當的

行為，「我們不單要好的時候做好人，遇上困難

時，也要爭取做好人」。二零零八年金融風暴，出

現了很多企業醜聞，這是因為很多企業為了自身，

犧牲了顧客利益。何順文警告，如果不改變這種管

治方式，下次金融危機很快會再次出現。

企業應關注社會責任

何順文表示，董事和總裁同時也是其他利益相關者

的代理人，例如企業顧客。企業一定以股東的最大

利益作決定。何順文呼籲，在二十一世紀，要改變

管理的觀念，重新認識企業管理人的責任，要清楚

讓不同利益相關者的利益走向同一個方向，便可以

讓資本主義繼續有效運作下去。

何順文的演講想帶出一個重要訊息，那就是企業要

為利益相關者創造責任。因為很多企業只是捐錢，

就認為實現了企業社會責任，但他認為，企業最重

要的是心，並不單單是錢，做決定時要顧及非股東



的意見，要維護不同利益相關者的利益。何順文指

出，顧客要的不只是最便宜的價錢，也要產品和服

務的質素；員工也不單是關注獎金的多寡，也會著

重工作的時間和環境，這樣會影響他們對公司的忠

誠度。因此，很多價值不是錢，而是要作多方面考

慮。

陳瑞蓮的講題是「粵港澳大灣區建設的機遇與挑

戰」。近年兩岸三地最熱門的話題，其中一個肯定

是粵港澳大灣區的建設，原因是粵港澳大灣區集合

了十一個城市，是世界第三大的灣區。粵港澳大灣

區十一個城市，人口密集度是全球最高，GDP超過

一萬四千億美元，是排行全球第十一的經濟體，超

過了俄羅斯。她認為，在中美貿易戰背景下，如果

大灣區建設好，就可發揮巨大影響力。

但是，大灣區建設也有很多困難和挑戰要解決，首

先是一國兩制下的制度政策障礙，大灣區跟世界其

他灣區，例如美國舊金山灣區、日本東京灣區不

同，陳瑞蓮說，日美灣區的制度一樣，但粵港澳大

灣區卻有三種制度、三個稅區和三種貨幣，因此灣

區建設一定會碰上困難。她又指出，大灣區內的產

業結構相同、內在競爭明顯，因此要好好調整，才

能產出互補的利益關係。因此她提出，大灣區的職

業認證要盡量相同；投資審批越簡快越好；人員貨

物的通關要快，盡快推行電子通關和二十四小時通

關，大灣區各地政府要互相配合，才能解決困難。

粵港澳大灣區的建設不單要各地政府互相配合，世

界各地的華商在其中也佔有重要席位，因此，全球

華商力量龐大，只有共同籌謀，才能建設一個互惠

共贏的全球華人世界。■


